С юбилеем, родной юрфак!

А. Н. Ким-Кимэн

Северо-Восточный федеральный университет им. М.К. Аммосова, г. Якутск, Российская Федерация

В этом году для нас очень важными будут мероприятия, посвященные 25-летию образования юридического факультета нашего университета, а также 105-летию профессора Михаила Михайловича Фёдорова, который стоял у истоков высшего юридического образования и науки в нашей республике.

Отделение правоведения ЯГУ было создано профессором М. М. Федоровым в 1982 г., затем в 2000 г. оно было преобразовано в самостоятельный юридический факультет.

Вопрос организации высшего юридического образования был сложным и тернистым. Так, начиная с 1975 г., благодаря активным и последовательным усилиям доктора юридических наук, профессора Михаила Михайловича Фёдорова при поддержке тогдашнего руководства университета в лице ректора Ариана Ильича Кузьмина и проректора Ивана Григорьевича Спиридонова, в 1982 г. было достигнуто с согласия академика Академии наук СССР Ивана Филипповича Образцова, тогдашнего Министра высшего и среднего специального образования РСФСР, открытие в Якутском государственном университете заочного юридического обучения с приемом 50 студентов-заочников ежегодно, а в 1988 г. при поддержке бывшего Председателя Совета Министров нашей республики Сергея Николаевича Маркина было образовано очное отделение правоведения с приемом 25 студентов в год. В 1985 г. для организации юридического образования была создана единственная кафедра правоведения, которую в течение ряда лет возглавлял профессор М. М. Фёдоров.

Я горжусь тем, что с 1994 г. по решению Учёного совета Якутского государственного университета под председательством ректора Василия Васильевича Филиппова мне посчастливилось три года работать заведующим кафедрой правоведения. В 1995 г. вместе с патриархом юридического образования, профессором Михаилом Михайловичем Федоровым и Ольгой Дмитриевной Максимовой мы разработали Концепцию развития юридического образования в республике на период до 2005 г., которая была утверждена Ученым советом ЯГУ 27 апреля 1995 г. и начала успешно реализовываться. Концепция предусматривала подготовку юридических кадров в системе высшего и среднего специального образования, а также переподготовку и повышение квалификации юридических кадров и преподавателей юридических учебных заведений. Также она включала в себя принципы, основные направления развития юридического образования, вопросы межрегионального, международного сотрудничества юридических учебных заведений, их материально-техническое обеспечение, меры по подготовке и укреплению научно-педагогических кадров, развития связи юридического образования с наукой и практикой, управления и ресурсо-обеспечения юридического образования.

Следует отметить, что в тот период мы решали массу неотложных задач, в том числе существенной проблемой развития юридического образования являлась нехватка профессорско-преподавательских кадров, в виду малого количества лиц, имеющих ученую степень по юридическим наукам, а также низкого уровня оплаты труда по сравнению со средней оплатой труда юристов в других отраслях и сложностями по предоставлению жилья, но мы старались эти вопросы решать с помощью ректората. В тот период у нас начали обучение в аспирантуре РУДН Алексей Дьячковский и Владимир Ефремов, а в аспирантуре МГУ – Ольга Максимова и Наталья Захарова.

ЯГУ являлся единственным вузом в стране, где подготовка юристов велась силами одной кафедры правоведения. Чтобы обеспечить качественный выпуск юристов с четкой специализацией, необходимо было иметь как минимум три кафедры:

- 1) государственно-правовых дисциплин;
- 2) уголовно-правовых дисциплин;
- 3) гражданско-правовых дисциплин.

Поэтому мы постепенно начали создавать эти кафедры с одобрения Ученого совета Якутского госуниверситета в апреле 1996 г.

Кроме этого, мы стали уделять особое внимание усилению материально-технической базы, в том числе приобретению компьютерной техники, обеспечению современной юридической литературой и учебно-методическими пособиями, и в первую очередь расширения учебных площадей. Особое внимание мы уделяли проведению учебной практики в органах государственной власти, судебных и правоохранительных органах, банках, компаниях и фирмах.

Мы стали больше внимания уделять проявлению инициатив со стороны студенческого сообщества. Так, по инициативе студентов юридического отделения 1995 г. был образован клуб студентов-юристов «Фемида», президентом которого был избран студент Пётр Гоголев, впоследствии ставший доктором юридических наук. Этот клуб довольно энергично начал свою деятельность и нашел поддержку со стороны кафедры правоведения, а также Союза юристов республики. Поэтому начали активно работать студенческие научные кружки. Также был проведен Круглый стол с участием представителей правоохранительных органов республики по проблемам борьбы с преступностью, а также была проведена первая студенческая научно-практическая конференция по теме: «Вопросы федерализма и развития современного российского права», посвященная Дню Конституции республики. Следует отметить, что большинство докладов, представленных студентами Якутского госуниверситета и Якутского гуманитарного колледжа, вызвали живой интерес со стороны участников и высокую оценку со стороны преподавателей и гостей конференции. Решением правления Союза юристов республики президент и вице-президент клуба «Фемида» получили возможность участвовать в заседаниях правления и других мероприятиях юридического сообщества.

26 апреля 2000 г., в период, когда ректором ЯГУ являлся Анатолий Николаевич Алексеев, был создан самостоятельный юридический факультет, который стал воплощением актуальных тенденций развития высшего юридического образования и сегодня факультет занимает ведущие позиции с структуре Северо-Восточного федерального университета. Первым деканом была избрана Альбина Афанасьевна Степанова, которая заложила важные основы для организации качественного обучения будущих юристов, а с 2005 г. деканом стал Пётр Васильевич Гоголев, который в течение 14 лет вносил огромный вклад в его развитие. С 30 сентября 2019 г. деканом юридического факультета является Рум Румович Ушницкий, который успешно управляет факультетом. Мы по праву гордимся историей нашего факультета и его достижениями и традициями.

С момента своего основания коллективом факультета был задан высокий уровень работы, который поддерживается до настоящего времени. Именно он позволяет подготовить высокопрофессиональных специалистов, которые работают в самых разных сферах юриспруденции. Выпускников факультета, помимо высокой квалификации, отличают широта и универсальность образования, преданность принципам законности и делу защиты прав и интересов человека и гражданина, глубокая порядочность и высокая нравственность.

Благодаря талантливым и творческим преподавателям, безгранично преданным своему делу, выпускники факультета получают путевку в жизнь, в мир профессии, в мир высоких достижений. Профессорско-преподавательский состав факультета с неизменным успехом сочетает подготовку юридических кадров с проведением научных исследований. Многие из преподавателей имеют богатый опыт профессорско-преподавательской и научной работы.

Юридический факультет продолжает лучшие образовательные практики, созданные и усовершенствованные в историко-филологическом, историко-юридическом факультетах Якутского государственного университета. Преподавательский коллектив верен традициям высоких стандартов качества юридического образования, заложенных докторами юридических наук, профессорами Михаилом Михайловичем Федоровым и Дмитрием Николаевичем Мироновым.

Сегодня мы можем констатировать, что на факультете идет постоянное совершенствование образовательных технологий, инноваций в юридической практике, основных профессиональных образовательных программ, организационного обеспечения учебного, научного и воспитательного процессов.

Примечательно то, что на сегодняшний день юридический факультет является единственным учебно-научным подразделением Северо-Восточного федерального университета, осуществляющим подготовку юристов по всем уровням профессионального образования от среднего профессионального до подготовки кадров высшей квалификации.

Приоритетными направлениями подготовки являются академический бакалавриат, магистратура и аспирантура по юриспруденции, а также подготовка специалистов среднего звена.

Главными задачами юридического факультета на сегодня являются: подготовка специалистов на основе не только юридического наследия мира и России, но и с учетом региональной специфики Республики Саха (Якутия) как субъекта Российской Федерации, с учетом особенностей собственного нормативно-правового регулирования.

Сегодня юридический факультет СВФУ – один из крупных на Дальнем Востоке центров подготовки высококвалифицированных специалистов – юристов широкого профиля. Область будущей профессиональной деятельности выпускников юридического факультета Северо-Восточного федерального университета им. М. К. Аммосова включает в себя практическую деятельность в органах законодательной, исполнительной и судебной власти, органах местного самоуправления, коммерческих и некоммерческих организациях.

В структуре юридического факультета классика сочетается с новациями. В этом большая роль отводится профильным кафедрам, в числе которых успешно функционируют:

- кафедра теории и истории государства и права (заведующий кандидат философских наук, доцент, отличник профессионального образования Республики Саха (Якутия)
 А. Э. Маякунов);
- кафедра конституционного и муниципального права (заведующий кандидат юридических наук, доцент, заслуженный юрист Республики Саха (Якутия), лауреат Государственной премии Республики Саха (Якутия) имени профессора М.М. Федорова А. А. Степанова);
- кафедра гражданского права и процесса (заведующий кандидат исторических наук, доцент Т. Н. Оглезнева);
- кафедра уголовного права и процесса (заведующий кандидат юридических наук, доцент, отличник образования Республики Саха (Якутия), выпускающий редактор серии

«Общественные науки» научного рецензируемого журнала «Вестник Северо-Восточного федерального университета имени М. К. Аммосова» А. А. Павлова);

−-кафедра арктического права и права стран Азиатско-Тихоокеанского региона (заведующий – кандидат юридических наук, почетный работник сферы образования Российской Федерации, доцент, заслуженный юрист Республики Саха (Якутия), эксперт Организации Объединенных Наций по правам коренных народов А.Н. Слепцов);

-- юридический колледж.

Бережное отношение к истории нашего факультета и приумножение достижений выпускников и преподавателей должно быть важной традицией, которая будет открывать новые горизонты развития и успеха.

У каждого народа, в любой стране есть общепризнанные, талантливые личности, имена которых связаны с государственной деятельностью, и которые внесли большой вклад в развитие образования, культуры и духовности. В Республике Саха (Якутия) практически все, начинания первых лет новой государственности республики, связаны с именем Первого Президента РС (Я) Михаила Ефимовича Николаева. Мы искренне признательны нашему первому президенту за поддержку нашего университета и в том числе юридического факультета.

Когда мы говорим о государственности Якутии и развитии юридического образования и науки в Республике Саха (Якутия) то, безусловно, мы обращаемся к личности профессора Михаила Михайловича Федорова.

Михаил Михайлович Фёдоров, как справедливо отмечает д.ю.н.,профессор Дмитрий Николаевич Миронов, является первым учёным-правоведом, который начал изучать государствоведение Якутии. В этой связи необходимо заметить, что государствоведением, или изучением развития государственности Якутии с применением существовавших и применявшихся на тот момент, т.е. в определённый период времени, правовых норм, начал заниматься именно профессор М.М. Фёдоров. Как он отмечает в своей книге «Участие народов Якутии в укреплении России» (Якутск: Бичик, 2000): «Процесс создания централизованного, многонационального государства России был объективно обусловлен развитием общественных и производственных отношений в стране и порожденными ими экономическими, политическими, и стратегическими интересами Российского государства. Присоединение Якутии в состав русского многонационального, централизованного государства, во-первых, представляло собой практическое воплощение политических интересов России, связанных с процессом создания крупного многонационального государства, во-вторых, означало приобретение новых источников извлечения доходов, чего требовали экономические интересы. В-третьих, стала базой для осуществления стратегического интереса России, направленного на поиски путей выхода к северо-западным берегам Тихого океана, морским просторам и мировому рынку. Якутский край в состав России фактически был присоединен в 1632 году».

Согласно его позиции, сегодняшнему поколению якутян необходимо развивать и сохранять межнациональный мир и согласие и добиваться сохранения передовых позиций Республики Саха (Якутия) как ведущего субъекта Российской Федерации. Мы должны серьезно подготовиться к достойной встрече 400-летия вхождения Якутии в состав великого Российского государства, который мы будем отмечать в 2032 г.

Для одного из самых известных юристов нашей республики – Дмитрия Николаевича Миронова, Первого Председателя Конституционного суда Республики Саха (Якутия), служение людям и праву – не просто профессия, а твердая жизненная позиция, согласно кото-

рой человек и его права представляют собой наивысшую ценность и которые нуждаются в постоянной защите.

Служение Закону в разных ее ипостасях стало для него делом всей жизни, которое смело можно назвать служением во имя Отчизны и на благо родной Республики Саха (Якутия).

Первые шаги преподавательской и научной деятельности Дмитрия Николаевича начались в родном Свердловском юридическом институте, а уже в 1970–1971 гг. он работает старшим преподавателем юридического факультета Ярославского государственного университета, в 1972–1980 гг. – старшим преподавателем, доцентом кафедры истории государства и права Всесоюзного юридического заочного института, а в 1980–1984 гг. – доцентом кафедры истории государства и права Оренбургского университета.

В 1984 г. по приглашению основателя высшей юридической школы республики, профессора Михаила Михайловича Федорова он приехал в родную Якутию и по 1992 г. продолжил свою профессорско-преподавательскую деятельность в качестве доцента кафедры научного коммунизма, доцента кафедры правоведения, заведующего кафедрой правоведения историко-юридического факультета Якутского государственного университета им. М.К. Аммосова. На протяжении многих лет жизнь Д. Н. Миронова тесно связана с головным вузом нашей республики,которому он отдал много труда и усилий и благодаря эффективной работе профессорско-преподавательского состава улучшилось качество обучения, и мы гордимся,что, отвечая всем требованиям, наш университет получил более высокий статус, став Северо-Восточным федеральным университетом. Одним словом, вместе с профессором, доктором юридических наук М. М. Федоровым он стоял у истоков становления и развития высшего юридического образования Республики Саха (Якутия).

За годы работы в высших учебных заведениях при его непосредственном участии выросли многие видные юристы не только нашей республики, но и других регионов России. Не одно поколение студентов-юристов добрыми словами вспоминает своего профессора, опытного, очень требовательного преподавателя. И я, будучи одним из многочисленных учеников профессора Д.Н. Миронова, а в дальнейшем, начиная с 1994 г., став его коллегой по профессорско-преподавательской деятельности, могу со всей ответственностью констатировать, что его профессиональный уровень как преподавателя и пытливого ученого, чрезвычайно высок и трудно достижим.

Это заставляет нас быть более ответственными и стремиться к самосовершенствованию, подобно нашему учителю и наставнику.

Деятельность Д. Н. Миронова по заслугам оценена как в Республике Саха (Якутия), так и в Российской Федерации. Указом Президента Российской Федерации Дмитрий Николаевич удостоен почетного звания «Заслуженный юрист Российской Федерации», а 23 сентября 2011 г. Указом Президента Республики Саха (Якутия) за выдающиеся заслуги в области государственного строительства республики, особый вклад в развитие конституционного правосудия, укрепление законности и многолетнюю плодотворную работу по подготовке юридических кадров ему присвоено высокое звание «Почетный гражданин Республики Саха (Якутия)».

Мы должны гордиться тем, что у истоков юридического образования и науки республики стояли такие маститые юристы и профессионалы самой высшей квалификации как профессор Михаил Михайлович Фёдоров и профессор Дмитрий Николаевич Миронов.

Happy Anniversary, dear law faculty!

A. N. Kim-Kim-Kimen

M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation

This year, very important for us will be the events dedicated to the 25th anniversary of the formation of the Law Faculty of our university, as well as the 105th anniversary of Professor Mikhail Mikhailovich Fedorov, who stood at the origins of higher legal education and science in our republic.

The Department of Jurisprudence of YASU was established by Professor M. M. Fedorov in 1982, then in 2000 it was transformed into an independent Faculty of Law.

The issue of organization of higher legal education was complicated and thorny. Thus, starting from 1975, thanks to the active and consistent efforts of Doctor of Law, Professor Mikhail Mikhailovich Fedorov, with the support of the then leadership of the University represented by Rector Arian Ilyich Kuzmin and Vice-Rector Ivan Grigorievich Spiridonov, in 1982. With the consent of Ivan Filippovich Obraztsov, Academician of the Academy of Sciences of the USSR, then Minister of Higher and Secondary Specialized Education of the RSFSR, it was agreed that Yakutsk State University would open a correspondence department of legal studies with an enrollment of 50 correspondence students annually, and in 1988, with the support of the former Chairman of the Council of Ministers of our republic, Sergei Nikolaevich Markin, a full-time department of legal studies was established with an enrollment of 25 students per year. In 1985, to organize legal education, the only department of jurisprudence was established, which was headed for a number of years by Professor M. M. Fedorov.

I am proud that since 1994, by the decision of the Academic Council of Yakutsk State University under the chairmanship of Rector Vasily Vasilievich Filippov, I was lucky enough to work for three years as the Head of the Department of Legal Studies. In 1995, together with the patriarch of legal education, Professor Mikhail Mikhailovich Fedorov and Olga Dmitrievna Maximova, we developed the Concept of Legal Education Development in the Republic for the period up to 2005, which was approved by the Academic Council of YASU on April 27, 1995 and began to be successfully implemented. The Concept provided for the training of legal personnel in the system of higher and specialized secondary education, as well as retraining and advanced training of legal personnel and teachers of law schools. It also included the principles, main directions of legal education development, issues of interregional, international cooperation of legal educational institutions, their material and technical support, measures for training and strengthening of scientific and pedagogical personnel, development of connection of legal education with science and practice, management and resource support of legal education.

It should be noted that in that period we were solving a lot of urgent problems, including a significant problem of development of legal education was the lack of teaching staff, due to the small number of persons with degrees in legal sciences, as well as the low level of remuneration compared to the average salary of lawyers in other industries and difficulties in providing housing, but we tried to solve these issues with the help of the rectorate. At that time, Alexey Dyachkovsky and Vladimir Efremov started their postgraduate studies at PFUR, and Olga Maksimova and Natalia Zakharova started their postgraduate studies at Moscow State University.

YaSU was the only university in the country where the training of lawyers was conducted by a single department of jurisprudence. To ensure quality graduation of lawyers with clear specialization, it was necessary to have at least three departments:

1) state-legal disciplines;

- 2) criminal-legal disciplines;
- 3) civil-legal disciplines.

Therefore, we gradually started to establish these departments with the approval of the Academic Council of Yakutsk State University in April 1996.

In addition, we began to pay special attention to strengthening the material and technical base, including the acquisition of computer equipment, provision of modern legal literature and teaching aids, and, first of all, expansion of teaching space. We paid special attention to conducting educational practice in state authorities, judicial and law enforcement bodies, banks, companies and firms.

We began to pay more attention to the initiatives of the student community. Thus, on the initiative of students of the Law Department in 1995, a club of law students "Themis" was formed, the president of which was elected student Peter Gogolev, who later became a doctor of law. This club started its activity quite energetically and found support from the Department of Legal Studies, as well as from the Union of Lawyers of the Republic. Therefore, student scientific circles began to work actively.

A round table was also held with the participation of representatives of law enforcement agencies of the republic on the problems of combating crime, and the first student scientific-practical conference was held on the theme: "Issues of federalism and development of modern Russian law", dedicated to the Constitution Day of the republic. It should be noted that most of the reports presented by the students of Yakutsk State University and Yakutsk Humanitarian College aroused keen interest on the part of the participants and were highly appreciated by the teachers and guests of the conference. By decision of the Board of the Union of Lawyers of the Republic, the president and vice-president of the club "Themis" were given the opportunity to participate in the meetings of the Board and other events of the legal community.

On April 26, 2000, during the period when Anatoly Nikolaevich Alekseev was the rector of YASU, an independent law faculty was established, which became the embodiment of current trends in the development of higher legal education and today the faculty occupies leading positions in the structure of the North-Eastern Federal University. Albina Afanasyevna Stepanova was elected the first dean, who laid important foundations for the organization of quality training of future lawyers, and since 2005 the dean was Peter Vasilievich Gogolev, who for 14 years made a huge contribution to its development. Since September 30, 2019 the dean of the Faculty of Law is Rum RumovichUshnitsky, who successfully manages the faculty. We are rightfully proud of the history of our faculty and its achievements and traditions.

From the moment of its foundation the staff of the faculty set a high level of work, which is maintained until now. It allows to prepare highly professional specialists who work in various spheres of jurisprudence. The graduates of the faculty, in addition to high qualification, are distinguished by the breadth and universality of education, devotion to the principles of legality and the cause of protecting the rights and interests of man and citizen, deep decency and high morality.

Thanks to talented and creative teachers, who are infinitely devoted to their work, the graduates of the faculty get a ticket to life, to the world of profession, to the world of high achievements. The teaching staff of the faculty combines the training of legal personnel with scientific research with unwavering success. Many of the teachers have a rich experience of teaching and research work.

The Faculty of Law continues the best educational practices created and improved at the Faculty of History and Philology, Faculty of History and Law of Yakutsk State University. The teaching staff is faithful to the traditions of high quality standards of legal education laid down

by doctors of law, professors Mikhail Mikhailovich Fedorov and Dmitry Nikolayevich Mironov.

Today we can state that the Faculty is constantly improving educational technologies, innovations in legal practice, basic professional educational programs, organizational support of educational, scientific and educational processes.

It is noteworthy that today the Faculty of Law is the only educational and research unit of the North-Eastern Federal University, which trains lawyers at all levels of professional education, from secondary professional education to higher education.

The priority areas of training are academic bachelor's, master's and postgraduate courses in law, as well as training of mid-level specialists.

The main objectives of the Faculty of Law today are: training of specialists based not only on the legal heritage of the world and Russia, but also taking into account the regional specifics of the Republic of Sakha (Yakutia) as a subject of the Russian Federation, taking into account the peculiarities of its own legal regulation.

Today the Faculty of Law of the North-Eastern Federal University is one of the major centers of training of highly qualified specialists – lawyers of a wide profile in the Far East. The field of future professional activity of graduates of the Faculty of Law of the North-Eastern Federal University named after M.K. Ammosov includes practical activity in legislative, executive and judicial authorities, local self-government bodies, commercial and non-commercial organizations.

The structure of the Faculty of Law combines classics with innovations. A great role in this is given to the specialized departments, among which are successfully functioning:

- Department of Theory and History of State and Law (head candidate of philosophical sciences, associate professor, excellent professional educator of the Republic of Sakha (Yakutia)
 A. E. Mayakunov);
- Department of Constitutional and Municipal Law (Head Candidate of Legal Sciences, Associate Professor, Honored Lawyer of the Republic of Sakha (Yakutia), Laureate of the State Prize of the Republic of Sakha (Yakutia) named after Professor M.M. Fedorov A.A. Stepanova);
 Department of Civil Law and Process (Head Candidate of Historical Sciences, Associate Professor T.N. Oglezneva);
 Department of Criminal Law and Process (Head Candidate of Legal Sciences, Associate Professor, T.N. Oglezneva) Stepanova);
- Department of Civil Law and Process (Head candidate of historical sciences, associate professor T. N. Oglezneva);
- Department of Criminal Law and Process (Head candidate of legal sciences, associate professor, honored lawyer of the Republic of Sakha (Yakutia), editor of the series «SOCIAL SCIENCE» of the scientific peer-reviewed journal "VESTNIK OF NORTH-EASTERN FEDERAL UNIVERSITY» A.A. Pavlova);
- Department of Arctic Law and Law of the Asia-Pacific Region (head candidate of law, honorary worker of education of the Russian Federation, associate professor, honored lawyer of the Republic of Sakha (Yakutia), United Nations expert on the rights of indigenous peoples A.N. Sleptsov);
 - Law College.

Cherishing the history of our faculty and multiplying the achievements of our graduates and teachers should be an important tradition that will open new horizons of development and success.

Every nation, every country has universally recognized, talented personalities, whose names are associated with state activity and who have made a great contribution to the development of education, culture and spirituality. In the Republic of Sakha (Yakutia) practically all the initiatives of the first years of the new statehood of the republic are connected with the name of the First

President of the Republic of Sakha (Yakutia) Mikhail Efimovich Nikolaev. We are sincerely grateful to our first president for the support of our university, including the Faculty of Law.

When we talk about Yakutia's statehood and the development of legal education and science in the Republic of Sakha (Yakutia), we certainly refer to the personality of Professor Mikhail Mikhailovich Fedorov.

Mikhail Mikhailovich Fedorov, as rightly noted by Doctor of Law, Professor Dmitry Nikolaevich Mironov, is the first legal scholar who began to study Yakutia's state studies. In this regard, it should be noted that it was Professor M.M. Fedorov who began to study state studies, or the development of Yakutia's statehood with the application of legal norms that existed and were applied at that time, i.e. in a certain period of time. As he notes in his book "Participation of the Peoples of Yakutia in the Strengthening of Russia" (Yakutsk: Bichik, 2000): "The process of creating a centralized, multinational state of Russia was objectively conditioned by the development of social and industrial relations in the country and the economic, political, and strategic interests of the Russian state generated by them. The accession of Yakutia to the Russian multinational, centralized state, firstly, represented a practical embodiment of Russia's political interests associated with the process of creating a large multinational state, secondly, meant the acquisition of a large multinational state. Thirdly, it became the basis for the realization of Russia's strategic interest aimed at finding ways to the north-western shores of the Pacific Ocean, the sea and the world market. Yakutsk region was actually annexed to Russia in 1632".

According to his position, today's generation of Yakutians needs to develop and preserve inter-ethnic peace and harmony and strive to maintain the advanced position of the Republic of Sakha (Yakutia) as a leading subject of the Russian Federation. We must seriously prepare for a worthy meeting of the 400th anniversary of Yakutia's joining the great Russian state, which we will celebrate in 2032.

For one of the most famous lawyers of our republic – Dmitry Nikolaevich Mironov, the First Chairman of the Constitutional Court of the Republic of Sakha (Yakutia), serving people and the law is not just a profession, but a firm life position, according to which a person and his rights are of the highest value and need constant protection.

Serving the law in its various aspects has become a lifelong endeavor for him, which can safely be called service in the name of the Fatherland and for the benefit of his native Republic of Sakha (Yakutia).

The first steps of Dmitry Nikolaevich's teaching and scientific activity began in his native Sverdlovsk Law Institute, and already in 1970-1971 he worked as a senior lecturer at the Law Faculty of Yaroslavl State University, in 1972-1980 as a senior lecturer and associate professor. – In 1972-1980 he worked as a senior lecturer and associate professor at the History of State and Law Department of the All-Union Law Correspondence Institute, and in 1980-1984 as an associate professor at the History of State and Law Department of the All-Union Law Correspondence Institute. – In 1980-1984, he was an associate professor of the Department of History of State and Law at Orenburg University.

In 1984, at the invitation of Professor Mikhail Mikhailovich Fedorov, the founder of the republic's higher law school, he came to his native Yakutia and continued his teaching career until 1992 as Associate Professor of the Department of Scientific Communism, Associate Professor of the Department of Jurisprudence, and Head of the Department of Jurisprudence at the Faculty of History and Law of the M.K. Ammosov Yakutsk State University. For many years the life of D. N. Mironov's life has been closely connected with the main university of our republic, to which he has given a lot of labor and effort, and thanks to the effective work of the teaching staff the quality of education has improved, and we are proud that, meeting all the requirements,

our university has received a higher status, becoming the North-Eastern Federal University. In short, together with Prof. M. M. Fedorov, Doctor of Law, he stood at the origins of formation and development of higher legal education in the Republic of Sakha (Yakutia).

During the years of work in higher educational institutions with his direct participation many prominent lawyers grew up not only in our republic, but also in other regions of Russia. More than one generation of law students remember their professor, an experienced, very demanding teacher, with kind words. And I, being one of the numerous pupils of Professor D.N. Mironov, and further, since 1994, becoming his colleague on teaching activity, can responsibly state that his professional level as a teacher and an inquisitive scientist, is extremely high and difficult to achieve.

This forces us to be more responsible and strive for self-improvement like our teacher and mentor.

D. N. Mironov's activity is deservedly appreciated both in the Republic of Sakha (Yakutia) and in the Russian Federation. By the Decree of the President of the Russian Federation Dmitry Nikolaevich was awarded the honorary title "Honored Lawyer of the Russian Federation", and on September 23, 2011. By the Decree of the President of the Republic of Sakha (Yakutia), he was awarded the high title "Honorary Citizen of the Republic of Sakha (Yakutia)" for his outstanding services in the field of state building of the republic, special contribution to the development of constitutional justice, strengthening of the rule of law and many years of fruitful work in training legal personnel.

We should be proud of the fact that such venerable lawyers and professionals of the highest qualification as Professor Mikhail Mikhailovich Fedorov and Professor Dmitry Nikolaevich Mironov stood at the origins of legal education and science of the republic.

Об авторе

КИМ-КИМЭН Александр Николаевич — доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры «Конституционное и муниципальное право» юридического факультета, Северо-Восточный федеральный университет имени М.К. Аммосова, г. Якутск, Российская Федерация, председатель Якутского регионального отделения Ассоциации юристов России, заслуженный юрист Российской Федерации, заслуженный юрист Республики Саха (Якутия).

E-mail: dr.kim-kimen@mail.ru

About the author

KIM-KIMEN Alexander Nikolayevich – Doctor of Juridical Sciences, Professor, Professor of the Department of Constitutional and Municipal Law of the Faculty of Law, M.K. Ammosov North-Eastern Federal University, Yakutsk, Russian Federation, Chairman of the Yakut Regional Branch Associations of Lawyers of Russia.